

1987

CONTEXTO; Entrega N° 1.761; Mayo 8, 2023

EDWARD MARTIN GRAMLICH

(1939 - 2007)

“Ned”, para los amigos, nació en Rochester, Nueva York, Estados Unidos. “Mi papá era ingeniero. Soy el mayor de 4 hermanos. Heredé de mi familia un par de valores fundamentales: la importancia de la familia y la de las obligaciones sociales. Mis padres continuaron trabajando en obras de caridad hasta pasados sus 80 años” (Gramlich, 2004).

Estudió en la universidad de Yale, donde se doctoró en 1965. “Me enamoré de la economía desde el primer contacto. Los años de la presidencia de John Fitzgerald Kennedy fueron inspiradores para los economistas jóvenes con conciencia social... En Yale recibí la inspiración de Arthur Okun y James Tobin” (Gramlich, 2004).

Enseñó en la universidad de Michigan, “donde me puse a estudiar la cuestión de la tasa de ahorro, mostrando que el déficit fiscal tiene efectos deletéreos sobre el consumo, pero que sólo se sienten en el largo plazo (más de 20 años después de adoptada la política fiscal expansiva). De mis estudios sobre el ahorro nacional pasé a ocuparme de la seguridad social” (Gramlich, 2004).

Trabajó en la oficina de investigaciones y estadísticas del Sistema de la Reserva Federal (FED), en la Oficina de Oportunidades Económicas (OEO) del gobierno de su país, en la Brookings Institution y en la oficina del Presupuesto de Estados Unidos. Durante 8 años formó parte del directorio del FED.

“En Yale no estudié econometría, pero la aprendí para mi tesis doctoral, como consecuencia de la cual ingresé al FED en 1965. En el FED teníamos computadoras, pero el método que utilizábamos hoy sería considerado muy primitivo... Un par de cuestiones se discutían fuertemente en aquella época: la potencia relativa de las políticas monetaria y fiscal para modificar el nivel de actividad económica, y el régimen cambiario” (Gramlich, 2004).

“Dirigí la OEO. En aquella época cuando el gobierno deseaba lograr algún resultado, lo intentaba en un ambiente controlado. Era una época de experimentación social. Estoy orgulloso de lo que hicimos, aunque no comprendimos la lógica política. Los experimentos mostraron

que el impacto de la reducción en la oferta laboral de los esquemas de subsidios a las personas era muy pequeño, ¡pero el impacto político era muy fuerte! Dejé la oficina cuando en 1972 el viento político comenzó a soplar para el otro lado” (Gramlich, 2004).

“En la Brookings comencé a estudiar el comportamiento de los gobiernos locales, en un sistema de gobierno federal. Comentando algunas ideas con Okun, éste afirmó: ‘ah, usted quiere decir como el papel matamoscas’ (la moneda queda pegada donde impacta). Así es como fue acuñado el ‘efecto papel matamoscas’. Con el correr del tiempo sobre esta cuestión realicé tareas de consultoría en Alemania, Australia, Canadá, España y Suecia” (Gramlich, 2004).

Su preocupación fundamental giró alrededor de las políticas públicas, las cuales “son siempre una actividad interesante y desafiante, donde uno conoce a una variedad de colegas y adversarios... En esta materia hemos pasado del optimismo exagerado de la década de 1960, al escepticismo exagerado de la década de 1990” (Gramlich, 2004).

“Luego me ocupé de algunas cuestiones referidas a la economía del béisbol, colaborando en la Comisión de Estudios Económicos de las principales ligas de béisbol” (Gramlich, 2004).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Gramlich? Por sus trabajos sobre macroeconomía, política presupuestaria, redistribución del ingreso, federalismo fiscal, seguridad social y economía de los deportes profesionales.

Es autor de Controversias recientes referidas a la política monetaria, publicado en 1970; Depósitos de ahorro, hipotecas y vivienda en el modelo econométrico FRB-MIT-Penn, con D. M. Jaffee, publicado en 1972; Fijando las prioridades nacionales: el presupuesto 1975, con B. M. Blechman, y R. W. Hartman, publicado en 1974; Evaluación de un experimento educativo, con P. P. Koshel, publicado en 1975; Fijando las prioridades nacionales: el presupuesto de 1976, con Blechman y Hartman, publicado en 1975; Análisis de costo-beneficio de los programas gubernamentales, publicado en 1980; Reforma impositiva: debe haber una mejor alternativa, con P. N. Courant, publicado en 1982; Los déficit del gobierno federal, con Courant, publicado en 1986; Financiamiento de los sistemas federales. Ensayos seleccionados, publicado en 1997; ¿Es el momento para reformar la seguridad social?, publicado en 1998; e Hipotecas subprime: el último boom y crisis americano, publicado en 2007.

Blaug, M. (1999): Who's who in economics, Edward Elgar.

Gramlich, E. M. (2004): “Reflections of a policy economist“, en Szenberg, M. y Ramrattan, L.: Reflections of eminent economists, Edwar Elgar.